

Meditad, electores cartageneros

El día 19 ha de decidirse la suerte de España.
O camina España hacia el progreso y la civilización, según el ritmo que marquen el tiempo y las circunstancias, o España cae en una regresión que nos llevaría a los ominosos días inquisitoriales. Inquisición que puede ser instaurada por los reaccionarios con el instrumento del Santo Oficio, o por los extremistas de la izquierda, aherrando y porturando al que no se avenga a ser uncido en el carro del socialismo absorbente y avasallador.

De ti depende elector, el que España se hunda o que se salve.
De un lado tienes la historia de España, plagada de crímenes y con cupiscencias durante los tiempos de la Monarquía, con guerras coloniales que nos llenaron de ludibrio y de vergüenza y con guerras civiles que hicieron acometerse a los hermanos como fieras. Esto, todo esto, es lo que representan las candidaturas de derechas, donde verás en amalgama ridícula, cuando no criminal, a un émulo del sanguinario Cabrera, a un socialista cristiano, que quiere hacer compatibles dos cosas que se repelen, a un agrario que se escuda bajo este nombre para ocultar su verdadera significación de representante de la banca judía y a otro pretendido derechista que llevan en sí, igualmente, el estigma de proceder de aquel carlismo cruel, despótico e inhumano.

De otro lado tienes el ensayo socialista que empezó dando satisfacción a sus esbirros en forma de prebendas y canojías que hicieron célebre la frase de "enchufistas". Tienes toda una actuación caprichosa y partidista que desató luchas fratricidas entre los propios obreros e hicieron retirarse a sus tiendas a comerciantes, industriales y con tratistas, atemorizados por la injusticia que presidía los actos de aquel Gobierno.

Piensa, lector, en la Inquisición de Torquemada y piensa también en la Inquisición de Casas Viejas.

Y si quieres sacudirte estas tenebrosas visiones y contemplar una España nueva y revalorizada, justa en sus decisiones, donde todos los derechos sean respetados y los deberes exigidos.

VOTA LA CANDIDATURA RADICAL

...y no cometas el desatino o la imprudencia de borrar de ella ningún nombre para dar satisfacción a recomendaciones interesadas o simpatías fugaces. Ello sería, inconscientemente, dar tu voto a esas derechas o a esas izquierdas, que es tu deber, óyelo bien, es tu deber aplastar como hierbas malsanas.

VOTA PUES, INTEGRAMENTE LA CANDIDATURA RADICAL

COSAS DE LA TIERRUCA...

El tiempo y yo contra los embusteros. Esto dijimos y esperamos los acontecimientos.

Y, efectivamente, el tiempo y los acontecimientos nos dieron la razón, no obstante los artificios de los mentirosos.

El Comité Radical, gestiona y consiguientemente del Sr. Lerroux el honor de tomar parte en el primer acto de propaganda electoral del Partido en Cartagena. El periódico que se moteja "radical" y combate a los radicales, se afana en engañar a sus escasos lectores, hablándoles de inteligencias, conferencias telefónicas, ofrecimientos... En fin; lo último que dice es que le habían ofrecido al señor Rocha, hasta el teatro donde se había de celebrar el mitin y que estaban esperando la contestación de nuestro amigo el ilustre exministro.

Bueno, pues, aún estarán esperando la contestación; y por lo que respecta al mitin, pudieron oírlo perfectamente, por los altavoces.

¡Y para eso tanto presumir de amistad!

Por cierto que "La Tierra" y "Cartagena Nueva", coinciden en la reseña del acto. Ninguno de los dos periódicos oyeron los aplausos y vivas a Rizo; percibiendo, por el contrario, unas to

MUJER...

Cuando deposites tu voto, no te detengas a mirar hacia la izquierda o hacia la derecha. La virtud republicana no está en los extremos. Está precisamente donde alienta con nobleza el corazón.

secitas femeniles, histéricas, y una voz que decía: ¡Te vamos a votar!

Como verán ustedes, los vasistas y los upetistas son cordiales amigos de Rizo, y ambos se disputan el privilegio de la campaña antiradical.

Claro que todos los negocios tienen sus quebras y estas comedias para combatir a los adversarios también las tienen, como todo asunto en el que se maneja dinero. Hay que pagar muy bien a las primeras partes.

¡Ahí es nada; lo que son los cómicos cuando no se les paga después de la representación!... ¡Y en esta "obrita" hay ya farandulero que se tira de los cabellos.

¡Al tiempo!

El Sr. Rocha, refiriéndose a la campaña de "La Tierra", dijo en el mitin: "Quien tachara un nombre cualquiera, de la candidatura, iría contra el Partido Radical y me ofendería a mí".

¿Si? Pues "La Tierra" afirma que irá contra el Partido Radical y, por tanto, ofenderá al señor Rocha, mientras no se decidan a desautorizarse a sí mismos.

¡No, guardia; el lazo no! ¡Una morcilla, que es lo clásico!

Las maniobras, miserias, desvergüenzas e infamias, que se esgrimen por los irresponsables contra Rizo y el Partido Radical, dan su beneficioso fruto: Cada vez es mayor el número de personas decentes que se agrupan a nuestro lado.

Sin embargo el porvenir se presenta negro para nuestros enemigos: A José Lía Lía, viejo, habrá que enterrarlo como se entierra a los muertos, según frase lapidaria del señor Lerroux. A otros, aún peor; hay de ellos a quien esperan, abiertas de par en par, las puertas del presidio.

Teatros

bert con el estreno de la obra en tres actos, original de Quintero y Guillén, "Sol y Sombra".

Los celebrados autores han escrito una comedia de costumbres andaluzas, muchas de cuyas escenas tienen gracia y jugosidad del mejor género, siendo el diálogo fácil y las situaciones escénicas acertadas.

En la interpretación se manifestó el notable conjunto de la Compañía, distinguiéndose las señoras Gelabert y Otero y el señor Somera.

En función de esta tarde se repite "Sol y Sombra", estando anunciada para esta noche la comedia de Muñoz Seca titulada "El refugio".

Mujer...
no se ignora que el Partido Político con la Religión.

La Política es pasión, que desciende. La Religión, es sentimiento que se eleva.

Los santos en sus hornacinas y el Cristo en los altares. Entregarlo a las disputas de los hombres sería poco cristiano, sería cruel.

Tan cruel como Pilatos cuando lo entregaba a la furia de las multitudes en Jerusalén.

VOTA AL PARTIDO RADICAL

POLÍTICA LOCAL

Recibimos, con el objeto de su inserción en estas columnas, la siguiente carta:

Cartagena 4 de noviembre de 1933.
Señor don Luis Berzosa
Presidente del Comité Local del Partido Republicano Radical-Socialista de Cartagena.

Querido amigo: He pertenecido al Partido Republicano Radical-Socialista desde su fundación. Dentro de él, como usted sabe, he laborado—y nunca me arrepentiré de ello—con el más vivo entusiasmo.

Hoy, por azares políticos, de todos conocidos, cuyo análisis esquivo, el partido, que nació con alientos tan bellos y vigorosos, se ha fraccionado. Yo, querido amigo, quiero aprovechar la ocasión que me brinda ese fraccionamiento para fijar mi actitud en este pleito, de una manera clara y definitiva. Y es ella la de apartarme, de modo indudable, del partido a que varios años he pertenecido, y retirarme a casa, de donde, de seguro, ustedes pensarán, ante la insignificancia de mi persona y debilidad de mi obra, que nunca debí salir.

Esta determinación, bien meditada, ni empaña, mi buen amigo, los sentimientos de amistad que con ustedes me han unido, ni, mucho menos, entibia mi adorosa simpatía por el ideal radical-socialista, que tiene toda mi devoción y que ha de ser, en su realización futura, timbre de orgullo de las democracias españolas y fruto magnífico para el porvenir de nuestra Patria.

Con la cordialidad con que siempre le ha saludado, le abraza ahora,

Antonio ROS

Por la pureza del sufragio electoral

NOTAS PARA EL ELECTOR

El voto, como el beso a la mujer, se podrá dar, pero no se debe pedir.

Pedir personalmente el voto, es osadía; forzarle, es atropello; arrebatarle, es humillación.

La compra del voto la castiga la ley; la venta, la castiga la conciencia.

Comprar el voto al hambre es tan indigno y bajo como comprar a la miseria la virtud de una mujer.

La plata que se deja a escondidas en la mano del perjurio a un ideal, suena a acusación y brilla apagada como la vergüenza.

Al que pretenda comprar nuestro voto considerarle como indigno de nuestro respeto. Y si es amigo, como mal amigo por que desmiente su amistad al ponerlos en el trance de perderla.

Decídele que el ideal es flor del cerebro, y que la amistad es patrimonio del corazón.

Decídele que la misma distancia hay que salvar para llegar de vuestra amistad a su política, que de su política a vuestra amistad.

Decídele que la amistad verdadera no pide; concede.

El elector que vende su voto está incapacitado para exigir sustreridad y buena administración al elegido. Recibirá, ahora, de éste el halago y el dinero. Más tarde, el desprecio; porque hacer del ideal mercancía es tan despreciable como negociar con el amor.

Al que intente torcer el rumbo de vuestra voluntad, tratadle con piedad si sois piadosos; con desprecio, si sois débiles; con doblez, si sois timoratos; con violencia de dignidad ultrajada, si sois libres.

El voto honrado y libre cae en la urna como un vuelo de águila. El voto indigno busca el rincón más oscuro para ocultar el sonrojo de su indignidad.

Dejar de votar es indiferencia suicida o cobardía manifiesta. El papel en blanco está pidiendo una pluma honrada para escribir en él una palabra muy fuerte.

Votar noblemente es decir que el pensamiento es libre, que la voluntad es soberana, que el hombre es hombre.

JUICIOS DE LA PRENSA

COMENTARIOS DE PRENSA

EL LIBERAL.—Se queja de la incompreensión que supone el que vayan a la lucha tres candidatos de izquierda contra uno de derechas.

Aconseja a todos los republicanos que hagan combinaciones para votar a Lerroux, Azaña y Besteiro.

EL SOL.—Dice que las fuerzas de rochistas no son positivas sino negativas.

Respecto al discurso de Besteiro dice que no tendrá en la masa socialista la influencia debida por la ponderación con que se ha expresado.

AHORA.—Resalta los discursos del mitin antimarxista, asegurando que ninguno de los oradores se expresó en antimarxista, sino en monárquico difuso.

Dice además que si las fuerzas conservadoras hubieran luchado unidas con Maura y Lerroux, el socialismo habría sido derrotado; en cambio con este falso frente ante antimarxista se le da la posibilidad del triunfo.

LA LIBERTAD.—Dice que las próximas elecciones, serán de rectificación, pero que indiscutiblemente triunfará un fervoroso sentimiento de amor a la República.

En otro artículo resalta los esfuerzos que se realizan en favor de la enfeñanza.

EL DEBATE.—Comenta en un artículo la Conferencia de prensa, estimando que necesita un Estatuto para que puedan entenderse los periódicos.

En otro artículo y refiriéndose a las

elecciones recomienda que en ellas no debe usarse más armas que la del voto.

A. B. C. Examina el panorama electoral, y dice que un mismo pensamiento les unirá siempre para salvar a la patria del desorden.

EL SOCIALISTA.—Cree que el propósito de pedir la extradición del señor March, expuesto por el Ministro de Estado, no es más que una pura broma, y resalta el hecho, para mayor fuerza de un razonamiento, de que el señor Guerra del Río, se haya apresurado a declarar que la extradición no podrá concederse.

La conferencia internacional de prensa

Madrid.—En el Palacio de la Prensa ha tenido lugar la apertura de la conferencia internacional de prensa, convocada por el Gobierno español.

El señor Albornoz saludó a la conferencia en nombre de España.

Se nombró Vicepresidente al Representante de Dinamarca.

El señor Lichanudo, Delegado del Brasil, propuso que el idioma español se aceptara como el oficial de la conferencia. Fué aprobado por aclamación. La sesión se reanuda esta tarde.

(o)

Ni los unos ni los otros. Medio siglo de tiranía monárquica con su secuela de crímenes y despilfarros, es lo único que cuentan las derechas en su haber. Dos años y medio de desgobierno es lo que pueden ofrecer los titulos dos izquierdistas.

El Partido Radical, ni estableció el menor contacto con los primeros, ni participó de los excesos de los segundos.

El ensayo de los veinte días de Gobierno netamente republicano, eran la iniciación de una larga etapa de orden y prosperidad.

Dar el triunfo al Partido Radical, es dar el triunfo a España.

Ciudadanos...

No regales tu simpatía a los candidatos que, con tal de salir triunfantes, hurgan en tus pasiones y pretenden encender tus odios. Atiende solamente a los que se acercan a ti llamando a tu persuasión y a tu convencimiento.

Explotar las pasiones no es humano ni es digno. Acercarse a las almas con la frente limpia y la mirada clara es seguir el camino de la verdad.

Así se presentan a ti, elector consciente, los candidatos del Partido Republicano Radical.